



COMMUNIQUÉ DE PRESSE  
17 mars 2022

**Arrivée du Louvre à Lens et inscription du Bassin minier  
au Patrimoine mondial de l'UNESCO :  
10 ans après ce double événement, focus sur la métamorphose du territoire  
en 10 chiffres clés**

Le 30 juin 2012, le Bassin minier Nord-Pas de Calais rejoint la prestigieuse Liste des biens inscrits au Patrimoine mondial de l'UNESCO et, quelques mois plus tard, le 4 décembre, le musée du Louvre-Lens est inauguré. Qu'est-ce que ces deux événements ont provoqué comme changements sur le territoire ? Mise en tourisme, réhabilitations exemplaires, développement économique durable, création d'emplois, aménagements urbains et paysagers ambitieux, évolution de la gouvernance... autant d'évolutions qui témoignent de la trajectoire territoriale et de son retournement d'image.

La **Plateforme d'Intelligence Collective (PIC)**, outil d'évaluation co-animé par le Pôle métropolitain de l'Artois et la Mission Bassin Minier, **publie le livret n°18 "Les chiffres et les lettres du changement"** pour faire la lumière sur 10 ans de transformations.

Voici 10 chiffres à retenir :

**+ de 4,5 millions** de personnes ont visité le Louvre-Lens en (presque) dix ans, dont un tiers avait moins de 26 ans et plus d'un quart habite sur le territoire du Pôle métropolitain de l'Artois. Le musée forme, avec le Centre de conservation des œuvres du Louvre à Liévin, le premier pôle muséal d'Europe.

**3,2 millions** de visiteurs par an dans l'ensemble des sites culturels et de loisirs de la destination ALL - Autour du Louvre-Lens.

**+ d'1 million** de nuitées hôtelières dans le Bassin minier en 2019 (+ 20% depuis 2012) avec le doublement des nuitées étrangères. 141 projets touristiques accompagnés par la Mission Autour du Louvre-Lens dans le cadre du "dispositif design" pour faire monter en gamme l'offre du territoire.

**100 M€ + 200 M€** : suite à l'inscription du Bassin minier au Patrimoine mondial de l'Unesco et à l'arrivée du Louvre à Lens et en réponse à la mobilisation des élus locaux, l'État propose le plan ERBM (Engagement pour le Renouveau du Bassin Minier). Une première enveloppe de 100 M€ sur 10 ans est annoncée en 2017 pour la rénovation de l'habitat, puis de 200 M€ (État + Région Hauts-de-France) en 2022 pour la transformation urbaine de 35 cités minières, 18 sur le périmètre du Pôle métropolitain de l'Artois et 17 dans le Nord. 8 000 logements sont actuellement en travaux.

**64 m<sup>2</sup>** d'espaces naturels offerts à chaque habitant du Pôle métropolitain de l'Artois (contre 31 m<sup>2</sup> de moyenne pour les 50 plus grandes villes de France) grâce aux 4 200 ha de la Chaîne des parcs et aux 420 km de voies vertes.

**+ de 6 000** emplois salariés privés supplémentaires entre 2012 et 2020 sur les zones d'emploi du Pôle métropolitain de l'Artois. La proportion d'habitants diplômés de l'enseignement supérieur a progressé de 40 % entre 2008 et 2018.

**8** filières d'excellence à l'échelle du Pôle métropolitain de l'Artois : industrie du futur, énergies renouvelables, habitat nouvelle génération, mobilités électriques, logistique, industries culturelles et créatives, économie du sport et du bien-être, agriculture durable. Le territoire a obtenu de la Région Hauts-de-France le label "Parc d'innovation" en 2021 pour créer ou booster les entreprises locales.

**60** projets labellisés par Euralens depuis 2014, reconnus comme alliant qualité et excellence et accompagnés pour incarner la transformation du territoire.

**+ de 3 000** retombées médias nationales et internationales en 10 ans qui traitent du Bassin minier, son patrimoine, son renouveau et le placent sur la carte du monde.

**83,6 %** des habitants éprouvent un sentiment de fierté au regard du Louvre-Lens et de l'inscription du Bassin minier au Patrimoine mondial de l'UNESCO. 71,6 % ont désormais une meilleure image de leur territoire.

## **À propos de la Plateforme d'Intelligence Collective (PIC) :**

La PIC est un outil d'évaluation mis en place en 2013 par Euralens, association accompagnant les transformations territoriales issues de l'arrivée du Louvre à Lens, et co-animée avec la Mission Bassin Minier. Ses travaux s'appuient sur un large partenariat mobilisant une quarantaine de structures qui produisent ou analysent de la donnée.

## **À propos du Pôle métropolitain de l'Artois :**

Né en 2016, le Pôle Métropolitain de l'Artois est une collectivité associant trois communautés d'agglomération : Lens-Liévin, Hénin-Carvin, Béthune-Bruay Artois Lys Romane et le Département du Pas-de-Calais. Son objectif est de faire converger l'action de ses membres dans différents domaines comme l'aménagement urbain et paysager, le développement économique et la formation, le développement culturel et social.

Depuis le 1er janvier 2022 il a intégré Euralens, ainsi que les équipes et les outils de l'association : son Grand forum, son Cercle de qualité, son label et sa PIC.

## **À propos de Mission Bassin Minier :**

La Mission Bassin Minier Nord – Pas-de-Calais est un outil d'ingénierie, de développement et d'aménagement du territoire, créé dans le cadre du Contrat de Plan État-Région 2000-2006, suite à une décision interministérielle.

Elle a vocation à appuyer la mise en œuvre d'un programme global de restructuration urbaine, sociale, économique et écologique du Bassin minier. Depuis 2013, elle est aussi en charge de la gestion de la prestigieuse inscription du Bassin minier sur la Liste du patrimoine mondial de l'UNESCO.

### **Contact presse :**

Maxime CORBEC

Attaché de presse - Agence Mot Compte Double

07 65 18 21 17 / mcorbec@motcomptedouble.fr